

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

NOVÍSIMA LEY DEL TIMBRE DEL ESTADO

Acaba de recibirse con las aclaraciones y notas correspondientes para su interpretación por la Redacción de EL SECRETA-
RIADO.

De venta en casa de
Amengual y Muntaner, Cadena, 2
al precio de

2 pesetas

Carta de Madrid

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Villaverde, el duque de Tetuán, Azcárraga, Cos-Gayón, Linares Rivas y Concha Castañeda, que son los Ministros que actualmente se encuentran en Madrid, celebraron un Consejo difícil de concretar, porque refiriéndose en su mayor parte á la concesión de indultos, los Consejeros de la Corona convinieron en reservar sus acuerdos hasta que fueran conocidos por S. M. la Reina y por el jefe del Gobierno.

También parece que, en principio, se ocuparon los ministros del indulto general, pedido por los penados, con motivo de la solemnidad del Centenario, acordándose las bases siguientes: Conceder como maximum indulto de la cuarta parte de la pena á los condenados, tanto de la Península como de Ultramar, á prisión y presidio correccional, é indulto total á los condenados á la pena de arresto menor ó mayor. Indulto total para los delitos de imprenta. De los delitos comprendidos dentro de aquellas penas, parece que sólo quedarán exceptuados los que taxativamente fija la ley, como por ejemplo, los perseguidos á instancia de parte.

Si estos acuerdos del Consejo no sufren alteración, la gracia de indulto alcanzará á unos 10.000 penados.

En otro orden de asuntos, el Ministro de Hacienda informó á sus compañeros de que la Junta que entiende en el concurso para el arriendo de cédulas por provincias, había acordado proponer las siguientes adjudicaciones:

- Albacete, á D. Joaquín Zable, por 105 mil pesetas.
- Alicante, á D. Antonio Guillén, por pesetas 201.001.
- Almería, á D. José Martínez, por 136.984.
- Cáceres, á D. Antonio Flórez, por 230.205.
- Cádiz, á D. Manuel Varela, por 240.000.
- Córdoba, á D. Alfonso Pérez, por 155.501.
- Coruña, á D. Román Urrutia, por 284.000.
- Granada, á D. Francisco Almirón, por 254.200.
- Málaga, á D. Enrique Rodríguez, por 236.100.
- Murcia, á D. Andrés Palacios, por 251 mil 180.
- Oviedo, á D. Vicente González, por 315 mil 102.
- Pontevedra, á D. Antonio Tenech, por 195.102.
- Santander, á D. Luis Solana, por 140.020.
- Segovia, á D. Angel Groizard, por 117 mil 150.
- Valencia, á D. José Feliquier, por 494.000.
- Valladolid, á D. Felipe González, por 182.005.
- Vizcaya, á D. Joaquín Laviano, por 182 mil 011.
- Baleares, á la Sociedad Cambio Mallorquina, por 175.004 pesetas.

Los preparativos que en Huelva y Cádiz realizan respectivamente el presidente del Consejo y el Ministro de Marina para el mayor esplendor de las fiestas, no ofrecen interés mayor hasta hoy.

La Reina sale hoy con sus augustos hijos para las provincias andaluzas y S. A. la Infanta Isabel para Alhama de Aragón, el Monasterio de Piedra y Zaragoza, donde hará una ofrenda á la Virgen del Pilar.

De política no hay nada: sólo se habla del Centenario y algunos descontentos de crisis á largo plazo, convencidos de que estamos en un verdadero período de tregua.

El agua sucia de Soroya y los escándalos que á diario se suceden dentro de la comisión de consumos de este Ayunta-

tamiento son también motivos de graves censuras contra las personas encargadas en primer término de satisfacer á la opinión pública. Una aspiración se lee en todos los periódicos y se adivina debajo de todas las frentes, que el Sr. Bosch dimita la alcaldía y se retire á cuarteles de invierno.

A. PALMA ESCOBAR

8 de Octubre de 1892.

El viaje de la Corte

SS. MM. el rey y la Reina Regente y SS. AA. RR. la princesa de Asturias y la infanta D.^a María Teresa salieron el viernes de Madrid á las ocho y veinte minutos de la noche.

Desde las siete y cuarto se veían largas filas de gente en las calles por donde tenía que pasar la real familia.

En la nueva estación del Mediodía la concurrencia era extraordinaria.

Esta se hallaba iluminada con grandes focos eléctricos, y tanto en el vestíbulo principal como en el salón de paso, se encontraban engalanadas con colgaduras de terciopelo rojo y lujosamente adornadas con plantas.

En el andén se veía mucha y distinguida concurrencia; entre ella, muchas señoras titulos de Castilla, directores generales y otros altos funcionarios civiles y militares, diputados y senadores, y comisiones de los centros oficiales.

Un zaguante de Alabarderos daba guardia de honor en la portada, y en el andén fuerza de infantería con bandera y música.

Precedido por batidores de la escolta y acompañado de un escuadrón de la misma, llegó á las ocho y cuarto el coche régio del que descendieron SS. MM. y AA. que fueron recibidas en el vestíbulo por los ministros, jefe superior de Palacio, capitán general de Castilla la Nueva, Obispo de Madrid-Alcalá, y comandante general de Alabarderos.

También bajó á despedir á su augusta familia la infanta doña Isabel.

En el momento de partir el tren se dieron entusiastas vivas á los Reyes.

El señor gobernador de la provincia acompañó á SS. MM. y AA. hasta el límite de la provincia.

En un tren especial salió á las once y media S. R. la infanta doña Isabel, con dirección á Alhama de Aragón, para desde allí trasladarse al Monasterio de Piedra.

La condesa de Superunda, marquesa de Nájera y el secretario tesorero D. Alonso de Coello la acompañan en su viaje.

Las autoridades y otras distinguidas personas despidieron en la estación á S. A. S. A. la infanta irá después á Zaragoza y probablemente visitará á Huesca coincidiendo su regreso con el de SS. MM.

En Sevilla

Sevilla 8 (9'45 mañana).—La ciudad presenta un aspecto animadísimo.

La calle de las Sierpes, las plazas de San Fernando y de la Constitución, y las calles que ha de recorrer la regia comitiva están llenas de gente, hasta el punto de hacerse imposible la circulación.

Los balcones de las casas y de los hoteles ostentan colgaduras y se ven atestados de señoras. En los edificios públicos ondea la bandera nacional.

En las plazas de San Fernando y de la Constitución, las tribunas levantadas por el Ayuntamiento delante de la Casa Consistorial están ocupadas por las más distinguidas damas de la aristocracia sevillana, ofreciendo un magnífico golpe de vista.

Los balcones de los hoteles de la Plaza Nueva y de la Constitución no pueden contener más señoras.

Los buques anclados en el Guadalquivir se hallan empavesados.

En los alrededores de la estación el público es inmenso, y los funcionarios que han tenido que entrar en el andén lo han conseguido después de grandes esfuerzos.

El Ayuntamiento ha levantado un arco, reproducción del de Septimio Severo en Roma, y en el que se lee la siguiente inscripción: «Sevilla á sus Reyes».

En las demás calles por donde pasará la regia comitiva hay guirnalda de banderas y flores.

Reina gran entusiasmo.

Formación de tropas en la carrera
Sevilla 8 (9'45 mañana).—Se han formado en la carrera que ha de seguir la Corte las tropas de la guarnición.

En la calle de la Rábida, el regimiento de cazadores de caballería de Alfonso XII, que dará escolta á SS. MM.

Desde la calle de Arjona al puente de Triana, el regimiento de cazadores de caballería de Villarrobledo, que ha venido de Córdoba.

En la calle de los Reyes Católicos, el primer regimiento montado de artillería; en la de San Pablo, el tercero de zapadores-minadores; en la de Méndez-Núñez, el batallón de cazadores de Cataluña; en la plaza de San Fernando, el de Segorbe; desde la plaza de la Constitución á la Catedral, el regimiento de infantería de Granada; en los alrededores de la Catedral, la Guardia civil, y en la plaza del Triunfo, inmediata, el regimiento de infantería de Soria.

Manda la línea el general de brigada señor Salinas.

En el Prado de San Sebastián una batería hará una salva de 21 cañonazos al señalarse la llegada del tren real.

En el andén de la estación está formada una compañía con bandera y música del regimiento de Granada.

Igual fuerza del regimiento de Soria da guardia en el Alcázar.

Llegada de la Corte

Sevilla 8 (11 mañana).—A la hora señalada en el itinerario han llegado á esta ciudad SS. MM. y AA.

En la estación esperaban las autoridades, Ayuntamiento en masa, Diputación provincial y gran número de personas distinguidas de la población.

Después de cumplimentados, los augustos viajeros subieron al vestíbulo de la estación para tomar los carruajes, y en este momento la multitud que llenaba las avenidas de la estación vitoreó y saludó á los Reyes con indecible entusiasmo.

Abrieron la marcha de la comitiva batidores de caballería, los clarines y alguaciles del Ayuntamiento, el gobernador y el alcalde.

En un landó descubierto iban el Rey, con traje de marinero; la Reina, que vestía traje oscuro con capota de flores; la Princesa de Asturias y su augusta hermana, con trajes de lana blanca y sombreros de paja.

Al estribo derecho marchaba el general Salinas, capitán general interino, y al izquierdo el caballero señor Escosura.

La gente, rompiendo las filas de la tropa, rodeaba el carruaje, que avanzaba lentamente.

Al pasar por los arcos de triunfo levantados en la puerta de Triana y junto al Ayuntamiento, repitieron las muestras de entusiasmo.

De las tribunas y balcones, ocupados por señoras, se arrojaron palomas y más de 12.000 ramos de flores.

En una continuada ovación llegaron los Reyes á la Catedral.

Sevilla 8 (11'50 mañana).—En la Catedral se ha cantado solemne *Te Deum*.

Después la Reina oró en la capilla de los Reyes, donde está la urna con las cenizas de Fernando III y se conserva su estandarte.

Al salir los Reyes de la Catedral por la puerta de las Campanillas se repitieron las manifestaciones de entusiasmo, lo mismo que al entrar en el Alcázar.

En la puerta de éste esperaban los funcionarios del Real Patrimonio, que recorren á la Familia Real.

La recepción de las autoridades y corporaciones ha sido muy lucida.

Se cree que la Reina, después de almorzar, irá al Hipódromo de Tablada para presenciar las carreras de caballos.

Las iluminaciones dispuestas para esta noche serán notables.

Visita del general Beránger á los almirantes extranjeros

Cádiz 7 (10 noche).—El señor ministro de Marina ha visitado hoy á los almirantes y jefes de las escuadras extranjeras para enterarles del orden del festival marítimo.

En todos los buques fué recibido con los honores de Ordenanza.

Después de su visita á las escuadras extranjeras, el general Beránger se trasladó al Ayuntamiento, donde expresó la satis-

facción que le habían producido los preparativos hechos para recibir á SS. MM.

Más tarde inspeccionó las habitaciones destinadas á la Familia Real, quedando complacido del mobiliario y del decorado.

La fiesta naval

Cádiz 7 (10,15 noche).—El movimiento que harán los buques á la salida de Cádiz y á la entrada en Huelva es el siguiente:

Ocupará la cabeza de cada una de las dos líneas que han de formarse el acorazado norte americano *Neward* y el crucero italiano *Vesubio* respectivamente. Los buques extranjeros ocuparán la aleta estribor del *Conde de Venadito*, y los españoles la aleta de babor. El buque portugués *Bartolomé Díaz* irá en último término, á petición de su comandante, pues dicho barco ha sufrido averías en la máquina, y su lento andar pudiera perjudicar el movimiento de los demás. La marcha no excederá de nueve millas. El almirante italiano ha manifestado el deseo de que un aviso de su división dé escolta al buque real hasta la ría de Huelva.

Mañana se ultimarán los pormenores del festival marítimo.

En la bahía de Cádiz se encuentran representadas las siguientes naciones: Holanda, Méjico, Francia, Italia, Portugal, Austria, Rusia, Estados Unidos y Alemania, con cuya bandera ha fondeado hoy el crucero *Pginzess Wilhem*.

Se espere la escuadra argentina y á otros buques extranjeros.

Preparativos

Cádiz 8 (9 mañana).—El tren real se detendrá seis ó ocho minutos en Jerez, donde se dice que los augustos viajeros aceptarán un refresco que ha preparado el Ayuntamiento.

En San Fernando se detendrá el tren cinco minutos, y á las tres y cuarto llegará á Cádiz.

El ministro de Marina ordenó anoche el embarco en el *Joaquín de Piélagos* de 17 guardias marinas de la escuadra española, los cuales tomarán parte en las regatas que se celebrarán en Huelva.

Acaban de fondear en la bahía el *Conde de Venadito* y un remolcador, conduciendo una compañía y la banda de infantería de marina.

Se ha teleografiado al comandante de marina de Huelva para que tenga preparados vapores, lanchas y prácticos á fin de dar entrada á 12 buques que acompañarán al barco real.

Recepción en Bobadilla

Málaga 7 (11 noche).—Por telegrama del presidente del Consejo, que al anoecer ha recibido el señor Romero Robledo, se conoce la fausta noticia de que S. M. la Reina Regente se dignará detenerse en Bobadilla el día 19, al regresar á Madrid.

Para recibir dignamente á la augusta señora, que tan grande honor concede á esta provincia, se preparará en Bobadilla un Campamento, compuesto de 12 grandes tiendas, construidas por la Diputación, el Ayuntamiento de Málaga y los partidos judiciales de la provincia, formando un círculo, en cuyo centro se levantará un magnífico pabellón, destinado á la Real Familia.

El recibimiento que la población hará á SS. MM. será brillantísimo.

Centenario

del descubrimiento de América

Congreso Geográfico Hispano-Portugués-Americano

El 18 del corriente inauguraré el Congreso Geográfico sus tareas en el Paraninfo de la Universidad; las demás sesiones se celebrarán en el Salón del Ateneo de Madrid.

Pronunciaré el discurso inaugural don José Canalejas y Méndez; el de clausura, D. Antonio Cánovas del Castillo.

Nuestro colega *El Clamor* ha comenzado ya á publicar las ponencias que han de ser objeto de discusión, y que impresas, por consiguiente, se pondrán á disposición de los congresistas que toman parte en los debates.

Las ponencias ó memorias últimamente recibidas son las de D. Eusebio Jiménez, sobre «Elementos militares de los pueblos hispano-americanos»; D. Cirilo Alexandre, «Canal de Panamá»; D. Gumersindo Lozano, «Comercio de España»; D. Felipe

Canga-Argüelles, «El Archipiélago filipino»; D. Ventura de Callejón, «Estaciones meteorológicas»; D. Francisco Villa Real, «La colonización portuguesa»; D. Juan Gómez Hemas, «Iberismo práctico»; don Daniel de Cortázar, «Exploraciones geológicas y geográficas en América»; D. Apolinario Foia, «Conveniencia de reunir otro Congreso en el que tengan representantes todos los pueblos de raza latina y sus afines, con objeto de preparar convenios internacionales y mantener, mediante el equilibrio político y económico, la paz general». El barón de Santa Ana ha anunciado que presentará trabajos sobre «Exploraciones en Amazonia, Emigración general al Brasil, Relaciones comerciales de España y Portugal con el Brasil, Líneas férreas en esta República y Vías interoceánicas por el Amazonas y los Andes».

Pasan ya de 400 los socios inscritos. El sello del Ayuntamiento de Palos acaba de ser encontrado en una casa de aquella villa el antiguo sello de la misma.

El actual tiene, dentro del óvalo ó marco donde está la inscripción del Ayuntamiento, una corona, debajo de la cual hay un escudo.

En el sello antiguo, la corona figura en uno de los extremos del marco, uniendo la inscripción, y en vez del escudo había dibujadas las dos carabelas y la nao del Almirante.

Manifestación escolar en Madrid

En la reunión celebrada en el Ministerio de Fomento, bajo la presidencia del señor Linarés Rivas, quedó acordado que el día 12 del principio las fiestas escolares con la gran manifestación en que tomarán parte profesores y estudiantes de todas las Universidades de España y de las Escuelas civiles y militares.

El orden general de la comitiva será el siguiente: Colegio de Guardias civiles jóvenes abriendo la marcha; institutos y colegios agregados de Madrid y provincias; Academia Preparatoria del Centro Militar; Academia General Militar; Comisiones de las Academias Especiales Militares; Escuelas Superiores civiles; Escuelas Especiales de Ingenieros, Arquitectos, Música, Bellas Artes, etc.; Universidades de Salamanca, Coimbra, París y Comisiones extranjeras; Directorio Escolar, como presidencia de los estudiantes; gran corona, cuyas cintas serán llevadas por estudiantes españoles y americanos, seguida de la estudiantina del Directorio; Universidades de provincias con estandartes y maceros, según la fecha de su fundación; Facultades de la Universidad Central con estandartes y heraldos; estandarte del cardenal Cisneros, al que se le concederán honores reales, llevado, en representación de los decanos, por los cinco alumnos que han obtenido el premio extraordinario en las Facultades respectivas; presidencia oficial y Claustros de profesores con togas y uniformes; cerrará la marcha, como guardia de honor, una compañía, con bandera y música, de carabineros jóvenes.

La carrera, que probablemente, y en atención a los honores concedidos por el Gobierno al estandarte de Cisneros, estará cubierta por las tropas de la guarnición, se verá profusamente engalanada, recorriendo las calles Ancha de San Bernardo, plaza y Cuesta de Santo Domingo, plaza de Isabel II, Arsenal, Puerta del Sol, Alcalá y Paseos de Recoletos y Castellana, donde se disolverá, después de depositar las coronas en los monumentos de Colón y de Isabel la Católica.

Es probable que en el Paraninfo de la Universidad Central se celebre una recepción en obsequio de los profesores y estudiantes del extranjero y de las provincias.

Sevilla en la Exposición Histórico-Europea

Han salido de la capital de Andalucía con dirección a esta corte, y a cargo del canónigo señor Alarcón, catorce cajones que encierran gran número de alhajas y objetos de arte pertenecientes a la Catedral é iglesias de San Gil, San Lorenzo, Santiago, Santa Ana, Santa María la Blanca y Santa María de Carmona, con destino al certamen histórico-europeo.

Entre otros objetos de gran mérito figuran: dos hojas de puertas mudéjares, con adornos de lacería y ataurique, clavazón de bronce y cerrojo, cerradura y llamadores del mismo metal; una cruz procesional de plata sobredorada, estilo Renacimiento, llamada vulgarmente de *Merino*, por el nombre de su autor, con imágenes en alto relieve y camafeos; un cáliz de plata y oro con las armas esmaltadas del cardenal D. Diego Hurtado de Mendoza, estilo ojival florido; tres bandejas de plata sobredorada, dos de ellas repujadas; la primera llamada de Paiva, de riquísima ejecución; la segunda grabada y con esmaltes, y la tercera sencillamente repujada; un jarrón de plata sobredorada y repujada, con asa

y tapadera, todo sobredorado y repujado, estilo plateresco, siglo XVI, de 0'57 metros de alto; una dalmática y capa pluvial, fondo terciopelo negro, adornado con sobrepuestos de terciopelo rojo bordado en oro y colores, del siglo XVI; otros ornamentos bordados en oro y sedas de colores; candelabros de plata, libros corales, cálices, portapapeles; la reproducción en escayola de la estatua yacente del arzobispo D. Diego de Deza, que está en la capilla de San Pedro (Catedral); y una espada de lazo, hoja calada, que, según la tradición, perteneció a San Francisco de Borja.

El comercio sevillano

Los sindicatos de los gremios han acordado celebrar el Centenario con una manifestación en la cual vayan representadas todas las clases mercantiles de aquella plaza, llevando cada gremio su bandera respectiva.

También adornarán la Casa-Lonja y concederán diplomas de honor a aquellos comerciantes que, llevando más de veinte años de establecidos en esta ciudad, se hayan distinguido por su honradez, laboriosidad y constancia.

Los delegados extranjeros en Cádiz

Al llegar a este puerto el vapor *Alfonso XIII*, conduciendo a los delegados de las Sociedades científicas y geográficas, pasaron a bordo del mismo a cumplimentarles el gobernador civil y el alcalde de Cádiz.

Obsequiados éstos con un *lunch*, el representante de Suiza brindó por la Compañía Transatlántica, que los había atendido con exquisita galantería, y por Cádiz, a cuyas autoridades saludaban.

Contestóle el gobernador civil, señor Abril, brindando por los pueblos civilizados, a cuyos representantes daba la bienvenida.

Los delegados bajaron a tierra, visitando algunos edificios públicos y la Catedral, embarcándose nuevamente a las ocho de la noche, después de haber dirigido al señor marqués de Comillas el siguiente telegrama:

«Reunidos todos los invitados al Congreso de la Rabida, agradecidos por las atenciones del distinguido capitán Jaureguizar, oficialidad y servidumbre, cuya conducta excelente no tienen palabras para encomiar, le felicitan por tener personal tan escogido, así como a la Compañía por su esplendidez, deseándole mil prosperidades a que es acreedora por el admirable servicio de su grandioso buque *Alfonso XIII*».

La Exposición de Chicago

La prensa norte americana trae detalles de aquel grandioso certamen.

En el gran edificio de las manufacturas se están disponiendo para el 12 de Octubre, día en que se verificará la inauguración de las construcciones de la Exposición, asientos para 125.000 personas.

—El edificio de la Gran Bretaña tendrá, entre sus adornos, banderas con las armas de las principales ciudades del Reino Unido.

—La estación principal de ferrocarril en los terrenos de la Exposición, en la que todos los trenes descargarán sus pasajeros, será una hermosa construcción cuyo coste ascenderá a 225.000 pesos, y que podrá contener a un mismo tiempo 25.000 personas.

—Según dicen de Sidney (Nueva Gales del Sud), a pesar del decaimiento comercial y financiero de Australia, se piensa allí en hacer una gran exhibición en el concurso colombiano. De Sidney se enviará, entre otras cosas notables, un reloj astronómico de 45 pies de elevación y cuya base tendrá 25 pies cuadrados. En él se verá: el movimiento del Sol, de Mercurio, de Venus; las revoluciones de la Tierra en su eje en derredor del Sol, y las de la Luna en derredor de la Tierra. El Sol estará representado por una luz eléctrica que iluminará los demás cuerpos del sistema planetario que lo rodean.

—En el torneo internacional de ajedrez que se celebrará en la Exposición se concederán premios por valor de 7.000 pesos.

En Guatemala

Esta nación prepara grandes festejos para solemnizar el cuarto Centenario del descubrimiento de América.

El día 12 del actual se colocará la primera piedra del monumento a Colón, y habrá cabalgatas, procesiones cívicas é históricas, con una reproducción de la nao *Santa María* y otros festejos.

En Nueva York

La Comisión de Hacienda ha votado un crédito, según dice *Las Novedades*, de Nueva-York, de 100.000 pesos para las fiestas del Centenario.

En la procesión de las escuelas públicas tomarán parte 10.000 niños.

Ernesto Renan

Funerales y entierro

A pesar de lo desapacible del tiempo, a las nueve de la mañana del viernes había ya millares de personas en la plaza del Colegio de Francia y en la calle des Ecoles con motivo de celebrarse, a las diez, los funerales de Mr. Renan.

La fachada del colegio estaba adornada con paños negros, y había desaparecido la bandera que ondea ordinariamente sobre la puerta principal del edificio.

Numerosos guardias de la paz se hallaban situados en diferentes puntos de la plaza y de la calle citadas para evitar que se perturbase el orden.

Dos batallones de infantería y tres escuadrones de caballería estacionaban en la plaza para tributar los honores fúnebres al cadáver del ilustre sabio.

Entre nueve y diez fueron llegando los invitados. Los oficiales, únicos admitidos en el patio de honor, entraron por la puerta que facilita acceso al interior del colegio por la calle des Ecoles. Entregaban una tarjeta de color blanco y de forma octogonal.

Los miembros de la familia y los amigos íntimos entraban por la calle de Saint-Jacques para dirigirse a la tribuna que les estaba destinada y entregaban tarjetas de forma rectangular y color violeta.

Sobre el severo catafalco estaba desde las ocho de la mañana el ataud que contenía los restos del insigne escritor.

Mr. Bourgeois, el ministro de Instrucción pública, habló en nombre del gobierno é hizo un sentido panegrico de Mr. Renan, calificando de irreparable para las letras y la ciencia francesas la pérdida del sabio profesor.

Encareció la profundidad é independencia de pensamiento, la severidad de la doctrina y la maestría del estilo del ilustre Bretón; declaró que Renan merece los honores que el gobierno acordó tributarle y terminó la oración expresando el deseo de que descansasen en el panteón nacional los restos mortales de quien tuvo el amor a la verdad por lema.

La ceremonia estuvo concurridísima y duró una hora.

Asistieron al entierro varios centenares de estudiantes.

A las once emprendió el cortejo la marcha.

Presidían el duelo el hijo y el yerno del difunto; llevaban los cordones del féretro los señores Bourgeois, Barthelot, Bertran, Boissier, Pavis y Barbier.

Seguían los dos representantes del señor Carnot, las autoridades y delegaciones.

El cadáver reposa en la tumba de Schaffer, una capillita de estilo romano, uno de cuyos frescos representa a Cristo rompiendo los hierros de un cautivo.

El féretro fué conducido al cementerio de Montmartre, en el mismo carro fúnebre en que fueron llevados los restos de Thiers.

El poeta Tennyson

Las primeras obras de Tennyson.—Un poeta cortesano

Como luces que se alejan van poco á poco apagándose en la eterna sombra los últimos representantes de la generación brillante de artistas é escritores que han ilustrado con sus libros ó sus cantos la mayor parte de la presente centuria.

Ha poco el telégrafo nos dió á conocer la agonía y la muerte de Renan y ahora llega hasta nosotros la noticia de la muerte del poeta inglés Alfredo Tennyson.

En el condado de Lincoln, cerca de Spolty, nació el artista ilustre cuya muerte preocupa en estos momentos á lo más selecto de la sociedad británica.

Su larga vida fué consagrada, desde los primeros años, al cultivo de la poesía. Contaba apenas veinte años cuando escribió, en colaboración con su hermano Carlos, el *Poema de los dos hermanos* y *Las poesías líricas*, que le pertenecen á él solo.

Desde el año 1830 ha escrito multitud de poesías, entre las cuales son las más notables *La Princesa é Inmemoriam*, colección esta última de composiciones elegiacas dedicadas á la muerte de su amigo Arturo Hallan, muerto en Viena cuando se disponía á contraer matrimonio con la hermana del poeta.

A estas composiciones, que la crítica señala como las mejores de Tennyson, pueden añadirse otras, tales como *La hija del jardinero*, *La hija de Miller Socksley Hall*, *El Santo Grial*, *Los idilios del Rey*, *La Tabla Redonda* y muchas otras.

Considérase á Tennyson como uno de los poetas más ilustres de la Inglaterra contemporánea. Su extremada cultura, lo atildado de su forma y exquisito de sus

imágenes le colocan en el rango de los poetas cortesanos.

Sus émulos le motejan de afectado y de más cuidadoso de las formas externas que de la solidez y originalidad de sus pensamientos.

De todas suertes, sus admiradores como sus adversarios coinciden en considerarlo como una gloria nacional.

NOTICIAS

De las islas

Menorca

Dice *El Bien Público* en su número del miércoles:

«En la tarde de ayer se presentó en la Consigna de este puerto, un bote con bandera de cuarentena, llevando en él á una comisión de empleados del Lazareto, al objeto de requerir del Sr. Delegado del Gobierno el envío de víveres al establecimiento, por carecer de ellos á motivo de cesar de llevarlos el sujeto que estaba encargado de este servicio y comisionaron á los marineros de Sanidad del puerto para que hicieran la compra de los necesarios para el día de hoy.

Convendría que por quien corresponda se procurase que ningún servicio quede desatendido, mayormente en las actuales circunstancias, y se evitaría el que los empleados abandonen sus puestos, y demás desbarajuste que reina durante el actual período cuarentenario.»

Con destino al Museo municipal de Mahón, se ha recibido un nuevo donativo de D. Francisco Gutierrez Cortina consistente en dos grabados y un marco de alabastro y dos figuras, de alabastro también una de ellas, y otra de mármol gris representando ídolos de los tiempos tascaltecas.

El Director interino de Sanidad del puerto de Huelva D. Guillermo Riera, ha sido nombrado otra vez Secretario del Lazareto del puerto de Mahón.

De la Capital

Considerando de capital interés para los comerciantes é industriales el conocimiento de la nueva tarifa de los timbres para letras y pagarés que empezó á regir el 1.º del actual, la publicamos á continuación:

	Cantidad	Clase	Timbre
Hasta	250 pesetas	22. ^a	0'20
De	250'01 á 500	21. ^a	0'25
De	500'01 á 1 000	20. ^a	0'75
De	1.000'01 á 2 000	19. ^a	1
De	2.000'01 á 3.000	18. ^a	2'50
De	3.000'01 á 5.000	17. ^a	3
De	5.000'01 á 7.000	16. ^a	4
De	7.000'01 á 10.000	15. ^a	6
De	10.000'01 á 12.000	14. ^a	7
De	12.000'01 á 15.000	13. ^a	9
De	15.000'01 á 17.000	12. ^a	10
De	17.000'01 á 20.000	11. ^a	12
De	20.000'01 á 22.000	10. ^a	15
De	22.000'01 á 25.000	9. ^a	18
De	25.000'01 á 30.000	8. ^a	20
De	30.000'01 á 35.000	7. ^a	25
De	35.000'01 á 40.000	6. ^a	30
De	40.000'01 á 45.000	5. ^a	35
De	45.000'01 á 50.000	4. ^a	40
De	50.000'01 á 60.000	3. ^a	45
De	60.000'01 á 80.000	2. ^a	50
De	80.000'01 á 100.000	1. ^a	75

Para los efectos de cantidad superior á 100.000 pesetas se empleará, bien el documento timbrado, si es de los que el Estado espande, bien el timbre móvil de 100 pesetas, y se unirán además al documento los timbres móviles necesarios para el reintegro de 75 céntimos de peseta por cada 1.000.

El sábado falleció repentinamente en Deyá el comandante de infantería D. Luis Sampol Rosselló, hermano de nuestro amigo D. Pedro, actual presidente de la Diputación Provincial.

Esta desgracia produjo en esta ciudad penosa impresión pues el Sr. Sampol era generalmente apreciado.

Comprendemos la pena que embarga á su familia y de ella participamos íntimamente, deseando que obtenga pronto consuelo y paz eterna el alma del finado.

Ayer á cosa de las once de la mañana en la calle del General Barceló un carro pasó por encima de un niño de pocos años.

Parece que la madre viendo venir al sudicho carro que iba á paso acelerado llamó al niño, el cual no fué pronto en obedecer, y justamente lo hizo en el momento de pasar el vehículo, una de cuyas ruedas le pasó por encima del vientre.

Fuó entrado en su casa y visto por el médico señor Villalonga hizo éste un pronóstico grave.

Creemos inútil describir el inmenso trastorno que sufrió la madre.

A las cuatro de la tarde salió ayer para Mahón con la correspondencia y 12 pasajeros el vapor *Puerto Mahón*.

Ayer falleció el conocido peluquero don Bartolomé Gelabert (sucesor de Millán), después de breve y pertinaz enfermedad.

El establecimiento situado en la calle de la Luz núm. 6 seguirá á cargo de la viuda y con el mismo personal.

Los empleados del Ministerio de la Gobernación y los cesantes del mismo ramo deben presentar las hojas de servicio en el plazo de 30 días que finalizará el 5 del próximo Noviembre.

Ayer fué día de gala por causa de celebrarse el cumpleaños de S. M. la Reina Abuela.

Se hicieron las demostraciones de costumbre.

Mañana á las 4 de la tarde en el Colegio de Santo Tomás de Aquino de Inca se verificará la apertura del curso académico de 1892 á 1893 y la distribución de los premios adjudicados en el anterior.

Hemos sido invitados á este acto por el director D. Juan Font, cuya atención agradecemos.

En el Molinar de Levante se ha organizado una escuadrilla de embarcaciones menores, las cuales iluminadas á la veneciana y llevando embarcada una banda de música saldrá mañana por la noche del Portitxol con rumbo al puerto para unirse á la que se habrá organizado en el Club y en Portopí.

Si el tiempo favorece será un espectáculo digno de verse y que de seguro traerá á la memoria la fiesta que se celebró hace algunos años en Portopí organizada por el malogrado D. Miguel Puigserver.

Para conmemorar el cuarto centenario la sociedad «Unión Forense» de socorros establecida en el Molinar, iluminará á la veneciana su establecimiento y celebrará un baile extraordinario.

Noticias del ejército:

Han sido declarados aptos para el ascenso, cuando por antigüedad les correspondía, los primeros tenientes del arma de caballería D. Juan Mestre Bauzá y Vicente Juan Pons.

Es oficial la declaración del cólera en Marsella, según podrán ver nuestros lectores en la sección telegráfica.

Noticias particulares nos autorizan para suponer que la epidemia hace tiempo que apareció en dicha ciudad, pero sin tomar desarrollo bastante para poder juzgar que obraba epidémicamente.

En consecuencia de esta declaración, las procedencias de Marsella, Cete y otros puertos de Francia, quedarán sujetas á observación cuarentenaria en lazareto sucio, lo mismo las que vayan á Barcelona ó á cualquier otro puerto de la Península, como las que vengan á nuestro puerto.

El día 3 del actual el Sr. Alcalde Marqués de la Bastida firmó los libramientos para que fuesen ingresadas en la caja provincial de primera enseñanza las cantidades correspondientes al personal, material y alquileres de casas de los profesores de enseñanza pública de este distrito municipal, cantidades que en efecto, están aprontadas en la Depositaria del Ayuntamiento pero que por dificultades de mera fórmula todavía ayer no habían ingresado en la expresada caja provincial.

En la madrugada del domingo en el Coll den Rabassa fué sorprendida por la guardia civil una partida de juego, ocupándoles á los jugadores una baraja y cincuenta y nueve pesetas en plata y calderilla, siendo los infractores con lo ocupado puestos á disposición de la autoridad competente.

Relación de las cantidades entregadas en el Gobierno civil á disposición de la Comisión de festejos, en el día de ayer.

Suma anterior.	2.255 Ptas.
D. Miguel Villalonga.	15 »
D. Vicente Roselló.	25 »
D. Bernardo Canet.	25 »
D. Bartolomé Píeras.	25 »
Sociedad del gas.	50 »
D. Francisco Matheu.	25 »
D. Juan Suau.	25 »
E. Pablo Cavaller.	25 »

Total. 2.470 Ptas.

El Centenario en Palma

Programa de las fiestas

A continuación publicamos el programa definitivo de los festejos organizados en esta Ciudad:

Día 11

A las ocho de la noche: Gran retreta militar.

Se organizará en el cuartel del Carmen, recorriendo la siguiente carrera: Rambla, Riera, Plaza del Mercado, Unión, Constitución, Conquistador, Victoria, Palacio, Cort, Cadena, Plaza de Santa Eulalia, Platería, Bolsaría, Colón, Cort, Palacio, Victoria, Conquistador, Marina y Muelle, disolviéndose frente al edificio de la Lonja.

Día 12

1.º Al amanecer repique general de campanas y salvas de artillería.

2.º A las diez y media solemnes cultos en la Catedral, con asistencia de todas las autoridades, cuerpo consular y corporaciones al acto invitadas.

3.º A las dos cucaña marítima, otorgándose al más diestro un premio de cuarenta pesetas.

Los que deseen tomar parte en la cucaña se hallarán en la Comandancia de Marina con media hora de anticipación á la anunciada para ser conducidos al punto dónde se instale.

Al terminarse la cucaña, enarbolará el *Alsido* una bandera ó gallardete cuya seña será contestada por el Real Club de Regatas; cinco minutos después arriará el Club, haciendo á este aviso el *Alsido* la señal de antemano convenida para que se pongan en movimiento las embarcaciones que deben tomar parte en la primera regata.

Las mismas formalidades se observarán para el resto de las regatas.

Para la primera y segunda regata ofrece la Comisión dos premios de 50 y 25 pesetas respectivamente, el tercer premio lo ofrece el Club de Regatas.

4.º A las ocho de la noche se organizará é iluminará la escuadrilla de embarcaciones menores en el Real Club, otorgándose por el Jurado que se nombre y que se compondrá de individuos del Club con representación de la Comandancia de Marina y la Comisión de Festejos, dos premios consistentes en dos objetos de arte á las dos embarcaciones que llamen más la atención por el buen gusto desplegado en su ornato é iluminación.

A la misma hora habrá iluminación general en el muelle otorgando el Jurado los dos premios de 125 y 75 pesetas, ofrecidos por la Comisión á los dos buques de vela mercantes que más se distingan por la iluminación.

5.º A las diez, fuegos artificiales, que se verificarán á flote si el tiempo no lo impide.

Día 13

A las ocho y media de la noche iluminación general en el muelle.

Evoluciones por la escuadrilla de botes iluminados, simulando un combate naval y elevación de globos.

Durante los tres días de festejos el vecindario de Palma iluminará sus casas.

Los premios ofrecidos por el Ayuntamiento y la Comisión de 100 y 150 pesetas respectivamente; se entregarán al que represente al vecindario de la calle mejor iluminada. Otorgará estos premios un Jurado formado por los individuos del Ayuntamiento y dos de la Comisión de festejos que presidirá el Alcalde.

El Jurado tiene facultades para declarar desierto el concurso.

Anoche se verificó en el Teatro Principal la función de beneficencia cuyos productos deben destinarse al reparto de bonos á los pobres, durante estos días.

Nos parece bien dispuesto que el primer festejo en que se ha pensado, sea el de una fiesta dedicada á la caridad y no pueden menos que merecer plácemes los jóvenes que se han prestado á tomar parte en ella, luciendo ante un numeroso público sus condiciones de aficionados en el arte de la declamación.

El Teatro estaba completamente lleno, pues por la mañana puede decirse que quedaban despachas todas las localidades, figurando en la concurrencia las familias más conocidas de la población.

Los aficionados que tuvieron á su cargo la representación, se esforzaron en sus respectivos papeles, siendo llamados á la escena, al final de cada una de las obras.

La función en suma, resultó agradable para la concurrencia y dejará buen resultado á favor de los pobres.

Telegramas

(De nuestro corresponsal particular)

Fiesta del Centenario

Barcelona 10 á las 5'50 t.

La batalla de las flores ha resultado postrísima. El gentío inmenso, ávido de divertirse, invadió el Parque, entrando muchos sin pagar, á causa de la desorganización en los detalles de los festejos; solo se han visto cuatro carruajes de vistoso efecto. El resto del festival inspiraba miseria.

El segundo premio ha sido concedido á la Sra. Viuda de Samá, lo cual ha producido escándalo.—*Amengual*.

(De nuestro servicio particular)

El cólera

Madrid 10 la 1 t.

Las noticias hasta hoy recibidas acusan cuatro invasiones coléricas en Marsella y una defunción.

Por ahora no toma incremento la enfermedad.

Escena desgarradora

Madrid 10 á la 1'30 t.

Un vecino de París cerciorado de que su mujer le engañaba, la mató al encontrarla en un callejón, suicidándose después. Acudió gente al ruido de las detonaciones, observándose á cuatro hijos del desventurado matrimonio llorando sobre los cadáveres de sus desgraciados padres.

Noticias varias

Madrid 10 á las 2 t.

El Capitan general Sevilla Sr. Coello, sigue mejorando. El agresor será sujetado á un nuevo reconocimiento facultativo para que dictamen sobre el estado de sus facultades mentales.

No se han confirmado los rumores referentes al disgusto que ha producido á S. S. León XIII la elección del P. Martín para general de los jesuitas.

Fiestas del Centenario

Madrid 10 á las 2' 30.

El Banco de España subvenciona los festejos de Madrid con 10.000 duros.

En el Congreso de americanistas han concurrido 2.000 de estos. La sesión ha tenido lugar en el patio del Convento de la Rábida.

Noticias marítimas

Compañía Trasatlántica

El Méjico salió de la Habana el 6 para Santiago de Cuba.

El San Francisco salió de Cádiz el 6 para Coruña.

El Antonio López salió de Cádiz el 6 para Huelva.

El Isla de Panay llegó á Liverpool el 7 procedente de la Coruña.

Transportes Marítimos

El Bearn llegó á Gibraltar el 4 de paso para Buenos Aires.

El Espagne salió el 3 de Río Janeiro para Marsella.

Navegación general italiana

El Siro llegó á Buenos Aires el 4 procedente del Mediterráneo.

El Dominico Balduino llegó á Bombay el 3 procedente de Génova.

Han llegado á Cádiz los buques de guerra franceses, acorazado de escuadra «Amiral Baudin» y el aviso torpedero «Nantour».

—Telegramas de Nueva York comunican que el vapor *Panamá*, de la Compañía Trasatlántica de Barcelona, ha sido salvado después de grandes esfuerzos, aprovechando las mareas altas, que arrancaron el buque del arrecife donde estaba encallado.

El *Panamá*, una vez á flote, reparó en lo posible sus averías, saliendo con rumbo á la Habana, escoltado por otro buque.

El representante de la Compañía Trasatlántica en Madrid ha recibido despachos manifestando que el *Ciudad Condal* zarpó inmediatamente de la Habana para prestar al *Panamá* los auxilios necesarios, y que efectivamente, por fortuna, no ha habido que lamentar desgracias personales.

—Se dice que la Compañía Trasatlántica abandona el casco y la carga del vapor *Veracruz* á la compañía de seguros *La Foncie*.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 5 de Octubre.

Ministerio de Fomento.—Real decreto, fecha 23, nombrando geodesta primero honorario á don Francisco de Paula Arifillaga, director general del Instituto Geográfico y Estadístico.

Hacienda.—Real orden, fecha 27 de Agosto, dictando reglas para el desembarque de petróleo en la playa de Santa Ana (Alicante).

—Otra, fecha 12 ampliando la habilitación de la playa de Casa-Antúnez (Barcelona) para el desembarco de carbones y fosfatos extranjeros y nacionales.

—Otra, fecha 10 de Julio, resolviendo que las bandejas ó azafates adeuden por la partida 212 del Arancel vigente.

Sociedades y Corporaciones

Vinicola Mallorquina en liquidación

No habiendo tenido lugar por falta de número la Junta general ordinaria de accionistas que debió verificarse el 27 de Septiembre próximo pasado y arregladamente á sus Estatutos se convoca para el día 28 del corriente mes á las once de la mañana en el Salón de Sesiones de la Junta de Agricultura Industria y Comercio, Palma 4 de Octubre de 1892.—El Secretario, Miguel Barceló.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 7.—Varones, 1. Hembras, 3.

Día 8.—Varones, 2.—Hembras, 2.

No se registraron matrimonios.

Defunciones

Día 9

Onofre Pou Colóm, casado, de 70 años, Hostalet den Canellas, de congestión cerebral.

Luis Sampol Roselló, soltero, de 48 años, pueblo de Deyá, de gastro-ragia.

Día 10

Amador Alcover Enseñat, soltero, de 30 años, el Terreno, de enterocolitis crónica.

Miguel Cíerrol Magraner, de 6 años, Molinar, de difteria.

Tomasa Obrador Calvet, viuda, de 73 años, Hospital, de apoplejía.

Antonia Arbós Colóm, 4 años, calle de Cererol, de difteria.

Hospital Civil

Día 9

Movimiento de enfermos.—Entradas, ninguna.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

Día 10

Entradas, 3: 1 varón y 2 hembras.—Altas, 7: 5 varones y 2 hembras.—Defunciones, 1 hembra.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Cubierta en lo alto por denso nublado, despejada en los bajos con *nymbus* en varios puntos.

Horizonte.—Abierto y claro en el tercero y cuarto cuadrantes: nuboso en el segundo y cerrado en el primero.

Idem del viento.—Tramontana suave con tendencia á correr el círculo.

Idem del mar.—Rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigía de Portopí.—Sin señal.

Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público.

Día 9

Bueyes, 3.—Vacas, 1.—Terneras, 2.—Carneros 10.—Ovejas, 12.—Borregos, 0.—Cabras, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 20.—Cerdas, 6.—Lechonas, 1.

Día 10

Bueyes, 0.—Vacas, 5.—Terneras, 1.—Carneros, 25.—Ovejas, 14.—Borregos, 0.—Corderos, 0.—Toros, 0.—Cabras, 0.—Cerdos, 20.—Cerdas, 12.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Continuarán en Sta. Catalina de Sena; exposición á las seis y media acto continuo se rezará la primera parte del Rosario; á las diez misa mayor, enseguida se rezará la segunda parte del Rosario durante una misa. Al anochecer, se rezará la tercera parte del Rosario, el ejercicio del mes de Octubre, la coronita de las doce estrellas, letanía y se reservará S. D. M.

Otras funciones

En la Catedral, solemne fiesta en conmemoración del cuarto centenario del descubrimiento de las Americas por Cristóbal Colón; á las diez misa mayor de la Santísima Trinidad en la que se cantará la partitura del Maestro D. Bartolomé Llabrés y oficiará el Sr. Obispo de esta Diócesi, después del Evangelio ocupará la Catedral del Espíritu Santo el M. I. S. D. José Oliver, Arcediano de esta Sta. Iglesia, concluida la misa mayor se cantará el solemne himno Ambrosiano de D. Miguel Tortell; se dará fin á tan solemne función con la bendición Episcopal.

En San Jaime, al anochecer, se hará el ejercicio de la Agonía del Redentor.

En la Real Capilla de Palacio á las nueve misa mayor solemne con música en honor de la Virgen del Pilar por los cofrades de Sta. Cecilia, Te Deum y Salve por el centenario del descubrimiento de America y credo resoosno por el inmortal Colón.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Pilar, en S. Jaime.



D. BARTOLOMÉ GELABERT Y GUARDIOLA

HA FALLECIDO

Su afligida viuda, sus hijos, hermanos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendar á Dios el alma del finado y asistir al rosario que se rezará hoy á las diez y media de la mañana en la parroquial iglesia de Santa Eulalia y después á la conducción del cadáver al cementerio.

Plaza de Toros de Palma

CORRIDA DE NOVILLOS

para mañana 12 de los corrientes

Se capearán, banderillearán y matarán á estoque 4 torotes de *La Albufera*, por una cuadrilla dirigida por Luis Vilanueva (a) Blanquet y de la que forman parte varios jóvenes aficionados de esta capital.

ULTIMAS COTIZACIONES
—facilitadas por la casa Fuster—
VALORES LOCALES

Crédito Balear	108'50
Cambio mallorquín	87'50
Ferrocarril de Mallorca	61'80
Alumbrado por Gas	107'05
Salinas de Ibiza	190'00
La General Mallorquina	79'00
Bonos municipales	26'00
La Islaña Marítima	46'00

VALORES PUBLICOS

Madrid 10 de Octubre	
4 p. interior perpetuo	69'35
4 p. amortizable	78'45
Cúbas	105'15
Banco de España	364'50
Tabacos	128'00
Barcelona 10 á las 4 t.	
4 p. interior	69'15
4 p. exterior	73'45
4 p. amortizable	
Cúbas 86	105'50
Cúbas 90	
Coloniales	42'70
Nortes	41'80
Francia	38'30
Francos	

Madrid	69'45
Paris	64'25
Renta francesa	99'55
Londres	

BOLETIN METEOROLÓGICO

Dia 8 Octubre—9 mañana

Barómetro	762'8 mm.
Termómetro seco	21'8 grados.
Id. húmedo	22'3 id.
Minima	18'9 id.
Reflector	10'4 id.
Dirección del viento	O.
Ascenso del barómetro en 24 horas	2'3 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.

FERRO CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de octubre de 1892 á 31 de marzo de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana. 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7' mañana y 5'15 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'25 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'15 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7-25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 5 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

HOJAS DEL CALENDARIO

OCTUBRE		OCTUBRE	
Luna llena el 6	Cuarto menguante el 12	Luna llena el 6	Cuarto menguante el 12
Sale el sol á las 6 h. 5	Pónese á las 5 29	Sale el sol á las 6 h. 6	Pónese á las 5 28
HOY		MAÑANA	
11		12	
1843. Ejecución del general Bossó di Caminatti, en Zaragoza		1701. Felipe V juró guardar y hacer guardar los Fueros de Cataluña	
MARTES		MIÉRCOLES	
285 Ss. Germán y Nicasio obispos		286 Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza	

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolaturu Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolaturu Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolaturu Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Ardena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolaturu Padró*.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

SERVICIO DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Mes de octubre

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Buenos Aires» para Puerto Rico y Habana, con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico. El 20, de Santander, vapor «Reina María Cristina» para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona, y el 30 de Cádiz, vapor «Monteideo» para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 16 de Barcelona, vapor «San Ignacio de Loyola» para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

ACADEMIA DE CONTABILIDAD

DIRIGIDA POR D. Manuel Cirer (Puigdorffia, 6, principal)

Durante el curso escolar de 1892-93 se explicarán las asignaturas siguientes:

Aritmética Mercantil
Teneduría de Libros por partida doble
Correspondencia Comercial

ESCUELA DE PÁRVULOS

Sistema FRÉBEL

Con excelente local, jardín espacioso y material adecuado.

En EL TERRENO, calle de la Salud n.º 32.

Modista—Se necesitan oficiales. In-formarán calle de Zavellá núm. 14-3.º

Sillón de ruedas

Propio para un enfermo ó impedido. Se dará barato.

Acúdase á la portería del Penal—Plaza de San Francisco.

A los propietarios de casas

Con objeto de establecer en esta capital y sus arrabales, un servicio higiénico y al mismo tiempo económico, para la limpieza de letrinas, excusados, pozos negros y en general de todo depósito subterráneo de inmundicias, se ha formado una Compañía que dispone de todos los elementos necesarios para el efecto, la cual se encargará de vaciar gratuitamente todos los depósitos, letrinas, excusados etc., que solo contengan estiércol ó excrecencias humanas, siendo de cargo de esta Compañía sacar y satisfacer el permiso municipal que se requiere, de modo que esta limpieza no ha de costar nada á los propietarios.

Los hoyos, pozos negros, depósitos etc., que contengan materias distintas de las expresadas, se limpiarán también, pero mediante una retribución módica que será convenida de antemano con el propietario ó inquilino de la casa, ó con quien deba satisfacerla.

Para mayor comodidad del público y rapidez de este servicio, se han señalado cuatro establecimientos en otros tantos puntos de esta ciudad, en los cuales los interesados podrán dar aviso mediante papeleta escrita que contenga con toda claridad la calle, número de la casa y nombre del propietario ó persona á cuyo cargo esté la finca y el día en que se desee que el trabajo se verifique.

Los puntos indicados para pasar aviso son los siguientes:

Casa de Antonio Pons.—Peletería núm. 5.
Bodegón de Matías Pujol.—Ermitaño núm. 21.
Tienda de Juan Rossel ó.—Plaza de Abastos núm. 24
Id. de Juan Pastor, Albeitar.—Plaza de San Antonio número 65.

TABERNEROS

Vinos baratos

En el almacén de D. Juan Salom del Pont d'Inca se venden vinos tintos desde ocho reales cuartín hasta treinta, y mistelas desde 8 á 12 pesetas.

Domicilio en Palma, Borne núm. 11. 15-4

Al público

En la acreditada panadería de Damián Fran, plaza de la Paja, se expenden buñuelos de viento, entrefinos y de las demás clases. También se fabricará en dicho establecimiento pan de lujo, llamado Sevillano y de Castilla, que se servirá á domicilio desde el jueves seis del actual á las 12 del día.

VINO SIN MEZCLA

En la calle del Conquistador núm. 24 duplicado, se vende vino del predio «Son Antem».

No contiene substancia alguna que no sea zumo de uva.

Se darán 50 PESETAS al que demuestre lo contrario. 6—1

Venta—Se vende una casita con un pequeño huerto, fuente grande, mucha agua y fresca. Darán razón en «Son Español», carpintería, en la calle de Portugal núm. 3. 15—6

Ciencia Recreativa

POR TOM TIT

Este interesantísimo y ameno volumen, adornado con multitud de grabados, se vende al ínfimo precio de 5 pesetas, lujosamente encuadernado, en casa de Amengual y Muntaner.

A los compradores de dicho libro, se les REGALARÁ como prima un ejemplar, también encuadernado, de las curiosas obras *Granada y Sevilla*, de Salvador Rueda y *Cartas Americanas*, de Valera.

Ocasion excepcional.

La Industrial de Antonio Fábregas

CALLES DE QUINT Y BROSSA

Acaban de recibirse un hermoso y elegantísimo surtido de

Aparatos de Gas

GRAN NOVEDAD

En existencia LÁMPARAS y QUINQUES de petróleo

ARAÑAS de CRISTAL para GAS y BUJÍAS

Instalaciones de toda clase de aparatos y demás concerniente á la hojalatería.

PRECIOS REDUCIDOS

Papel cortado

expresamente para cajones de bigos destinados á la exportación

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, Cadená, 2, Palma, y en la Sucursal de Inca, Rectoría, 12.

CORTA-PLUMAS

Los Sres. Amengual y Muntaner tienen en existencia un gran surtido desde los ordinarios de una sola hoja hasta los de treinta piezas con mango de madera, hueso, metal, nacar, marfil, concha y hierro.

Certificados DE ORIGEN

propios para los fabricantes de calzado

Se imprimen al momento en la imprenta de este periódico.

CAJAS DE HIERRO

para guardar caudales, libros, papeles de valor y escrituras; preservándolas de incendios y robos

EN LA CERRAJERIA DE Francisco Martinez

calle de San Agustín n.º 26

existen en depósito, construidas y en construcción, tanto para sociedades como para particulares. Dicho fabricante gracias á la práctica adquirida en la confección de las muchas de aquellas, hechas y colocadas, dentro y fuera de Palma, se propone darlas á un precio nunca visto ni conocido.

Calle de San Agustín n.º 26



Para PUERTO RICO, HABANA y CIENFUEGOS saldrá el 16 de Octubre el magnífico vapor español

JUAN FORGAS

de 5.000 toneladas, clasificado en el Lloyd's 100 A I.

Admite carga y pasaje para dichos puntos

Para fletes, pasajes y demás informes: SANS, Hermanos, Conquistador, 7, Palma

Nota: La carga ha de remitirse á Barcelona en el vapor que saldrá de Palma el jueves 13 del actual.

El acreditado vapor

CATALUÑA

saldrá de este puerto para

Barcelona, Cete y Marsella

todos los martes comenzando el próximo día 11 de los corrientes á las cuatro de la tarde.

Admite carga y pasajeros á precios baratísimos.

Se despacha en las oficinas de la Sociedad General Mallorquina, Plaza de Cort.

Viaje de recreo

á las maravillosas cuevas del Drach

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada

De una hasta cinco personas—7'50 Ptas.

Por cada persona de aumento—1'50 Ptas.

El guía de las Guevas vive en la calle de Artá, en el pueblo de Manacor.

CON 2.000 DUROS

más ó menos se desea formar sociedad en cualquier negocio que convenga.

Informarán, Misión 84, piso último. 8—3

Centenario de Colón

En el acreditado establecimiento de José Vivé, plaza de Cort, núms. 10 y 12, se encontrará gran surtido de faroles á la veneciana, lujo, capricho y otras muchas clases.

Tanto se venden como se alquilan á precios módicos

Pérdida—Un alfiler de oro para señora, se gratificará el hallazgo. Paz, 10-2.º

AL COMERCIO

Se ha recibido en la casa Amengual y Muntaner un grandioso surtido de sobres de diferentes clases y colores, los cuales se timbran ó imprimen y venden á precios sumamente económicos.

Sobres timbrados

á 7 pesetas el millar.

2, Cadena, 2-30, Conquistador, 30